
美國泛化國安概念 打壓中企
誣衊 「涉軍」 肆意封禁

2021年，在特朗普擔任美國總統期間，美國國防部曾試圖利用所
謂 「中國涉軍企業」 清單打壓中企，中國商飛、小米、中微等被列入
清單。小米公司之後就此對美國國防部提出訴訟，稱其舉動 「非法、
違憲」 ，並否認與中國軍方有任何聯繫。

小米興訟 華府認錯

2021年3月，美國哥倫比亞特區地方法院下令暫停美國防部禁
令。法官認為，美政府的舉動 「任意且反覆無常」 ，剝奪了小米公司
的正當法律權利。2021年5月，美政府承認將小米列入該清單存在程
序正義問題，願意與小米和解，將該公司從清單中移除。

中方怒斥 堅決反對

針對美國國防部將中國科技企業新增至所謂 「涉嫌幫助中國軍
方」 的企業清單，中國外交部發言人2月1日在例會上表示，中方堅決
反對美方泛化國家安全概念，劃設各類名目的歧視性清單，無理打壓
中國企業，破壞中美正常經貿合作。

賊喊捉賊 美式雙標

中國外交部發言人2月1日在例會上表示，美國政府才是軍民融合
政策的主要推手。美國軍民融合政策可以追溯到一戰前，美國防部在
硅谷等科技重鎮設立辦公室，指導高科技企業加快技術 「軍事化」
「實戰化」 。很多美國大型跨國公司都是 「軍民融合體」 ，其經營範
圍、產品類型跨越軍民領域。

資料來源：觀察者網

美國CMC清單形同長臂管轄
美國CMC清單，即中國軍事企業清單（Chinese

Military Companies List），是美國國防部根據
《2021財年國防授權法案》第1260H條制定的清單，旨在識別所謂
「在美國直接或間接運營的中國軍事企業」 。

在被列入CMC清單後，雖然從法律上講，清單本身並不直接授權
任何制裁或限制措施，但相關企業仍然可能會受到其他方面的間接影
響。例如，美國投資者可能會因此面臨限制，不能購買或出售被列入清
單的企業的股票或其他證券，這可能會對企業的股價和市場信心產生影
響，形同 「長臂管轄」 。同時，被列入CMC清單的企業可能還會受到
美國出口管制的影響，特別是如果企業被認定為所謂 「軍事最終用戶」
（Military End User，簡稱MEU，指國家軍事武裝部隊、國民警衛隊
和國家警察、政府情報或偵察組織，以及任何其他以支持軍事最終用途
為活動目的的最終用戶），在採購特定的受美國管制物項時可能會受到
限制。 界面新聞
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大公報記者 海巖北京報道

繼手機生產商小米、激光雷達生產商禾賽之
後，又一家中國企業起訴美國國防部。國

產半導體設備龍頭——中微半導體設備（上
海）股份有限公司（簡稱 「中微公司」 ）8月16
日宣布，已向美國法院正式提交訴狀，起訴美
國防部在沒有法律依據情況下，將其列入中國
軍事企業清單（簡稱 「CMC清單」 ），要求五
角大樓將其從清單中移除。據了解，這已是中
微公司第二次被美國防部列入清單。專家指
出，美方頻頻以涉及軍工為由打擊、制裁中國
企業，泛化國家安全，中國企業應積極運用法
律維護自身利益。

內地芯企在美狀告五角大樓 依法維權
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逆轉有先例可循
小米控告華府獲平反

◀中微公司16日宣布，就被列入
「黑名單」 起訴美國國防部。圖為
客商在展會參觀中微公司展位。

資料圖片

▲南昌中微公司工程師
在生產車間內調試高端
設備。

中新社

王毅：瀾湄合作已成地區合作金色平台



泰國政府攜手華為推進雲優先戰略

國產火箭心點燃心衰患者新希望

【大公報訊】據中新社報道：當地時
間16日，瀾滄江─湄公河合作第九次外長
會在泰國清邁舉行。會後，中共中央政治局
委員、外交部長王毅同泰國外交部次長艾斯
麗共同會見記者。

王毅表示，瀾湄合作第九次外長會剛
剛成功舉行。會議達成廣泛共識，取得豐碩
成果。我們一致認為，瀾湄合作的引領作用
更加明顯，已成為地區合作的 「金色平
台」 。

王毅說，中國同湄公河五國的戰略互
信不斷加深，實現了雙多邊命運共同體全覆
蓋，共同走在構建人類命運共同體的時代前
列。中老鐵路、中泰鐵路、金港高速等戰略
項目持續釋放黃金大通道綜合效應。中國與
湄公河五國貿易比10年前翻了一番，今年
上半年突破2000億美元，再創新高。六國
打造的瀾湄甘泉行動、豐收瀾湄、綠色瀾湄
計劃等項目集群成果亮眼，造福民生。隨着
中泰、中老免簽政策落地，六國民眾往來更
加方便，瀾湄人民日益 「親如一家」 。

我們一致認為，瀾湄合作的巨大潛力
正在釋放、未來前景更加光明。六國決心朝
着以下四個方向重點努力：

一是打造平安的瀾湄。六國將堅持共

同、綜合、合作、可持續的安全觀，深入
推進 「平安瀾湄」 行動，合作打擊網賭電
詐、毒品走私等跨境犯罪，探討建立瀾湄
司法和法律合作機制，共同應對非傳統安
全挑戰。

建設創新走廊 打造算力網絡
二是打造創新的瀾湄。六國將加快建

設創新走廊，完善地區科創合作機制，豐富
數字經濟、綠色發展合作內涵。中方願幫助
湄公河國家加強人工智能能力建設，以瀾湄
國家雲計算創新中心為基礎，打造瀾湄算力
基礎設施合作網絡。

三是打造可持續的瀾湄。六國將深化
鐵路、公路港口、電網互通，加強產能投資
合作，維護地區產供鏈穩定。中方將建設瀾
湄大氣監測、氣象服務、應急協作、地震分
析等平台，提升流域可持續發展能力。

四是打造友好的瀾湄。明年將迎來中
泰建交50周年和中越、中緬建交75周年，
中老、中柬關係也處於發展的關鍵階段。我
們要深化教育、媒體、智庫、宗教、地方交
往，進一步便利人員往來，讓 「平等相待、
真誠互助、親如一家」 的瀾湄文化更加深入
人心。

【大公報訊】據新華社報道：
華為雲日前聯合泰國數字經濟與社
會部舉辦2024泰國華為雲峰會。峰
會上，泰國數字經濟與社會部鼓勵
各界抓住數字經濟發展機遇，攜手
華為雲加速推進 「雲優先」 戰略。

泰國 「雲優先」 戰略旨在推動
該國數字化轉型，利用雲技術提升
政府辦事效率、支持大型企業發展
和區域客戶服務。據悉，華為雲目
前在泰國擁有超過15個行業的合作
夥伴，推出了100多個雲服務。華為

雲亞太地區部總裁曾興雲表示，目
前華為雲與泰國政府部門聯合打造
了國家政務雲平台，在金融行業助
力泰國頭部商業銀行匯商銀行實現
端到端業務上線，還助力泰國零售
等行業的數字化發展。

【大公報訊】據觀察者網報
道：上海激光雷達企業禾賽科技5
月正式起訴美國國防部，要求將
其從黑名單移除。日前，英國
《金融時報》報道稱，據多名知
情人士透露，美國國防部已決定
將禾賽科技從 「中國軍方關聯公
司黑名單」 中移除，原因是五角
大樓認為這家全球最大的電動汽
車激光雷達製造商不符合被列入
黑名單的法定標準。

傳美將禾賽科技移出名單
知情人士稱，美國政府律師

擔心，根據2021年立法中概述的
標準，將這家中企列入名單的理由
經不起法律審查。對此，禾賽科技
回應《觀察者網》表示： 「我們目前
尚未得到任何來自美國國防部的確
認，對於此事，我們不予置評。」
禾賽強調，美國國防部將禾賽列入
「中國涉軍企業」 名單的決定是錯
誤、不公正且缺乏依據的。公司所
有的激光雷達產品都嚴格限於並僅
限於商用和民用，且禾賽與任何國

家的軍方都沒有關聯。
今年1月，美國國防部將禾賽

科技等15家中企列入黑名單。禾
賽科技5月正式起訴美國國防部，
要求將其從名單移除。禾賽科技7
月要求華盛頓聯邦法院對此事作
出簡易判決，聽證會定於9月舉
行。

2021年1月底，中國智能手
機製造商小米在美國哥倫比亞特
區聯邦地區法院，對美國國防部
和財政部提起法律訴訟，美國防
部長的奧斯汀和財政部長的耶倫
也被列為被告。小米認為，上述
兩機構在將該公司列入為NDAA
（美國《1999財政年度國防授權
法案》）第1237條認定的 「中國
軍方公司」 的決定中，存在程序
不公與事實認定錯誤。同年3月
12日，上述法院就小米訴美國國
防部一案發出初步禁止令，暫時
禁止美國國防部以小米與中國軍
方有聯繫為由將小米集團列入
「涉軍名單」 ，同時停止相關總
統令對小米施加的限制。該禁止

令將解除美國投資
者購買及持有小米
股票的限制，取消
強制售出小米股票
的要求，中企興訟
逆轉有先例可循。

中微公司總部位於上海，是刻蝕設備等領域的冠軍
企業。今年一季度，該公司實現營業收入16.05億元（人
民幣，下同），同比增長31.23%，其中刻蝕設備實現收
入13.35億元，較上年同期增長約64.05%。1月31日，在
美國防部更新的 「中國軍事企業」 名單中，新增了包括
中微、曠視、依圖、長江存儲、禾賽、東方網力、中國
電信等17家在美國直接或間接經營的中國企業。這是美
國防部第二次將中微列入涉軍清單。早在2021年1月，中
微曾被美國防部列入 「中共涉軍企業清單」 ，經申訴後
被移除。

中微公司在回覆媒體問詢時稱，今年6月，美國防部
告訴中微公司，之所以將其列入該清單，是因為該公司
在2019年時獲得了由中國工信部參與頒發的 「製造業單
項冠軍產品獎」 。

公開報道顯示，該獎項只是針對製造業企業頒發的
榮譽獎項，與是否涉軍無關。入選企業多為行業龍頭或
專精特新「小巨人」企業，要求企業長期專注並深耕於產
業鏈某一環節或某一產品領域，從事相關領域達10年及
以上，新產品應達到3年及以上；市場份額全球領先等。

美方決定不符事實 沒法律依據
「美國防部將中微公司列入CMC清單的決定是錯誤

的，不符合事實，沒有法律依據，且違背了程序正當，
給中微公司的聲譽造成嚴重影響。」 中微公司稱，自被
列入CMC清單以來，中微公司竭盡所能積極地同美國防
部進行溝通、澄清事實，提供了充分的證據證明其不符
合CMC清單的認定標準，並要求其將中微公司從CMC清
單中移除。然而，遺憾的是，截至正式起訴之日，中微
公司仍未如願。

「我們對美國防部將中微公司再次列入涉軍清單深
表震驚。這一決定是錯誤的，是毫無根據的。我們相信
法院會作出一個公正的裁決，將中微公司從CMC、清單
中移除。同時，我們也願意繼續與美國防部保持溝通，
妥善地解決所存在的爭議。」 中微公司董事長兼總經理
尹志堯表示。

美國防部根據美國國會《2021財年國防授權法案》
第1260H條的法定要求，設立 「中國軍事企業」 名單，
聲稱目的是對抗中國的軍民融合戰略。

賽迪工業和信息化研究院高新技術和產業化研究室
主任王凡向大公報指出， 「製造業單項冠軍」 的評選，
無論評選的目的、目標公司等都不涉及軍工和軍民融
合，從美方給出的這一理由看，美國防部的做法不符合
事實、沒有法律依據，程序也不正當；而且中微公司的
生產經營亦未威脅到美國國家安全和民眾利益，美國防
部的做法有行政權力取代司法權力之嫌。此前小米起訴
美國防部，最終美國法院判決將其移除涉軍企業清單，
是非常有效的判例，為中企提供積極正面的參照。

二度被列入所謂軍事企業清單專家批美泛化國安

◀在北京亦莊，自
動駕駛測試車輛在
道路上測試自動避
讓行人。 新華社

1174天。
李海寧看了看

綁在腰腹上的控制器，雙手捏着兩
側的電池，抬起頭笑着說： 「從
來沒有想過，我不僅有了工作，
還和正常人一樣找到了靈魂伴
侶。」

這塊和手機一般大小的控制
器，上面記錄着術後天數，還有
血泵轉速、流量、功率和患者心
率。一根細細的導線連接電池，
持續輔助心臟向全身各器官泵
血。25歲的心衰患者李海寧，已
經和這顆利用中國火箭製造的多

項技術、完全實現國產的人工心臟
「火箭心」 共處了3年多時間。

「能活下來真是奇跡！現在的

我重獲新生。」 8月16日，在天津濱
海新區泰達國際心血管病醫院，李
海寧等19名安裝了 「火箭心」 的心
衰患者代表分享康復後的體驗和
生活。

「火箭心」 為植入式左心室
輔助系統HeartCon，由泰心醫院
與中國運載火箭技術研究院研究
設計，通過植入醫療器械，幫助
部分或全部代替心臟做功，向全
身各器官泵血。

「火箭心」 實現量產後，已
挽救中國190餘名終末期心衰患者
的生命。 新華社

特稿

▲ 「火箭心」 患者李海寧正在講述康復
後的經歷。 新華社


